
3月14日，由中国电影家协会、新疆维吾尔

自治区党委宣传部主办，《电影艺术》杂志社、

天山电影制片厂协办的电影《花儿为什么这样

红》研讨会在京举办。

影片根据“时代楷模”拉齐尼·巴依卡人生

经历改编，讲述了他们一家三代人在帕米尔高

原与边防战士共同守边的故事，并重现了拉齐

尼·巴依卡为救落入冰窟的儿童而英勇牺牲的

事迹。

中国文联党组书记、副主席李屹出席研讨

会并讲话。李屹指出，长期以来，天山电影制

片厂在新疆维吾尔自治区党委、自治区人民政

府的坚强领导下，始终坚持思想性、艺术性、地

域性、民族性、时代性相结合的创作方向，每年

至少创作一到两部具有地域特色和民族特色

的主旋律影片。电影《花儿为什么这样红》具

有强烈的历史纵深感和时代感，故事真实，结

构厚重坚实，叙事顺畅，很好地刻画了于平凡

中见精神的当代英模人物。作为一部比较成

熟的主旋律电影，影片中的人物形象可信、饱

满、真实、鲜活，创作者用电影化的语言，表现

了一个实实在在的模范人物。

李屹表示，习近平总书记在中国文联十一

大、中国作协十大开幕式上的重要讲话中指

出，“希望广大文艺工作者心系民族复兴伟业，

热忱描绘新时代新征程的恢宏气象”。电影

《花儿为什么这样红》较好地体现了习近平总

书记讲话的精神。影片通过小切口展现了大

背景下的时代英雄，反映了脱贫攻坚、全面小

康等时代主题，也较好地体现了习近平总书记

对新疆工作的重要讲话精神。

新疆维吾尔自治区党委党的建设工作领

导小组副组长田文也在研讨会上讲话。她表

示，《花儿为什么这样红》真实地反映了几十年

来新疆护边员的真实情况，生动展现了军民之

间的鱼水情。拉齐尼·巴依卡的事迹，在新疆

乃至全国掀起了很大的波澜，新疆的文艺工作

者们通过报告文学、舞台剧、电影等多种文艺

形式反映了他的动人事迹，电影《花儿为什么

这样红》就是最新的创作成果，希望这部影片

能够向全国乃至全世界展示当下最真实的大

美新疆。

中国文联党组成员、书记处书记，中国影

协分党组书记、驻会副主席张宏表示，《花儿为

什么这样红》是一部坚持积极的现实主义和温

暖的原创故事的优秀影片、一部彰显独特的西

部美学和顽强的生命价值的优秀影片、一部弘

扬不屈的民族精神和深厚的家国情怀的优秀

影片。

新疆维吾尔自治区党委宣传部副部长任

彦宾介绍了影片的相关情况。于 3 月 18 日全

国公映的《花儿为什么这样红》根据为解救落

入冰窟的儿童而不幸英勇牺牲的“时代楷模”

拉齐尼·巴依卡的成长经历和英雄壮举改编，

由新疆维吾尔自治区党委宣传部组织策划，天

山电影制片厂创作拍摄，高黄刚担任出品人、

编剧、总制片人、艺术总监，阿不都克力木·阿

不力孜执导，库提鲁克江·艾沙胡加、艾克白

尔·斯拉木、贺刚、贾宏伟主演，通过感人的故

事情节、鲜活的人物形象、优美的画面音乐，全

景式地展现和颂扬了拉齐尼·巴依卡一家三代

爱国爱疆的执着信念、见义勇为的英雄壮举和

甘于奉献的高尚品德，真实再现了拉齐尼·巴

依卡一家三代守边护国的过程，彰显了他践行

新时代共产党员初心使命的责任担当，同时饱

含着新疆电影人对这位“帕米尔雄鹰”的崇敬

与不舍。

中国文联办公厅主任邓光辉也出席研讨

会并发言。他表示，《花儿为什么这样红》提升

了英模题材电影的艺术性，影片具有坚实的剧

本基础，主创深入挖掘了人物的精神世界、挖

掘了自然景观的精神性，让英模人物引领的社

会风尚具有了历史的厚度。

研讨会上，李舫、尹鸿、王一川、康伟、宋智

勤、张卫、皇甫宜川、高小立、左衡、谭政等业界

专家学者，与高黄刚、阿不都克木·阿不力孜、

柴然等《花儿为什么这样红》主创共同探讨了

影片的艺术特色与创作手法，并对影片给予了

较高评价。专家认为《花儿为什么这样红》对

于彰显和诠释共产党员的初心使命，弘扬爱国

主义和英雄主义精神，铸牢中华民族共同体意

识等具有重要作用。这部影片包含了民族团

结、爱国戍边、脱贫攻坚等多个层面，用时代楷

模平凡而伟大的人生经历，以及新疆壮美的自

然风光，让观众看到了真正的新疆，它实现了

故事性和艺术性的完美结合，感染力强，是近

年来最好的先进典型人物题材电影作品之一。
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《人民日报》海外版副总编辑李舫：

一曲民族团结之歌

《花儿为什么这样红》用艺术的方式表达

了中华民族精神，传达了中华民族共同体意

识，体现出“民族的情谊是最珍贵的”这一真

理。她认为影片是一曲民族团结之歌，也是一

曲英雄的赞歌和生命的赞歌，通过表现三代人

之间的传承，讲述了中华民族全面小康、共同

富裕的发展故事。同时，影片还强调了国家安

全意识，具有很强的警示性。

中国电影家协会副主席、

清华大学教授尹鸿：

具有时代厚度和艺术感染力

《花儿为什么这样红》的题材具有典型性，民

族大融合、军民一家等多种主题，都汇集在拉齐

尼·巴依卡这样一个典型人物身上，这个人物堪称

大时代的一个缩影；同时影片的视角具有独创性，

通过三代人的经历来展现当代英模故事，让影片

具有了时代厚度，凸显出各民族一家人的主题，既

是对《冰山上的来客》等经典电影的致敬，也是经

典电影主题在当今时代的延续；此外影片还具有

独特的艺术感染力，主创将自然景观人文化，他们

深入生活后提炼出的一些细节也十分生动感人。

中国文艺评论家协会副主席、北京

师范大学教授王一川：

“一部生生不息的人民史诗”

影片堪称“一部生生不息的人民史诗”，以

塔吉克族和汉族的普通人作为主人公，书写他

们在平凡的生活工作岗位中作出的史诗般的

业绩。影片对多个危机场景的刻画和渲染令

人印象深刻，突出了身为护边员的主人公事迹

的典型性。另外，影片是对雪域高原地缘内生

力的生动展示，充分展示了新疆电影的风格和

特色；影片对蒙太奇手法的运用也十分出色，

通过鹰笛、牦牛鞭等物件展现了护边精神。

《中国艺术报》总编辑康伟：

丰富和拓展了新疆电影范式

《花儿为什么这样红》是对新疆电影范

式的丰富和拓展。影片中三代人对护边精

神的传承，真实而动人；影片对民族团结、

军民团结的表达，让人印象深刻；对发展进

步的表现也充满震撼力，堪称新时代新疆

社会快速发展的缩影；同时影片人文底蕴

深厚，主创通过各种意象凸显出独特而具

有诗意的景观，展现了鲜明的民族性格，也

反思了人与自然的关系。

中国文联电影艺术中心

常务副主任宋智勤：

画面唯美，人物形象鲜活

《花儿为什么这样红》把英雄还原成平凡

的人，赋予英雄真实的情感经历和合理的逻辑

动机，让人物更加真实可信；影片情节生动更

感人，通过现实主义的创作手法和艺术化的电

影手段，表现了人物的精神内核，刻画了鲜活

的人物群像；影片画面唯美，用优美的视听手

法，表现了边疆壮丽的河山和质朴的人民。

《文艺报》艺术部主任高小立：

情感丰沛、立意深刻

影片以爱国主义为主线，用丰沛的情感力

量展现了军民鱼水情与民族团结，用艺术的感

染力诠释出片中人物爱国情怀的由来，塑造了

一系列可亲可敬的人物形象。片中人物的精

神指向紧扣影片的主题立意、地理环境和民风

民俗，人物的壮举都发生在特定的环境中，令

人物与环境浑然一体，毫无割裂感。

中国电影评论学会常务副会长张卫：

不同代际、不同民族的精神传承是

最大亮点之一

我认为，影片具有“生命与信仰”、“因果与

叙事”、“兄弟与交融”、“传承与延续”的艺术特

色。影片展示了大西北极端残酷环境下的生

命之美，表现了边疆人民的精神信仰；通过具

有合理因果逻辑关系的叙事，缝合了英模叙事

与类型叙事；真实体现了新疆各民族之间兄弟

般的情谊；片中不同代际、不同民族之间的各

种精神的传承，更是影片的最大亮点。

《当代电影》杂志主编皇甫宜川：

彰显了“人民的伟大”的主题，体现

出文化性、历史性、当代性

《花儿为什么这样红》在人物塑造上有较

大突破，通过表现一个普通人成长为时代楷

模的道路，弥合了普通人与时代楷模之间的

鸿沟，彰显了“人民的伟大”这一重要主题。

影片在新疆特有的地理景观中，开掘人们的

家国情怀与精神世界，通过电影化的视觉冲

击凸显人物的性格与精神，体现出一种文化

性、历史性与当代性，更通过雄鹰等意向性

的符号烘托出意味深长的文化含义和时代

精神。

中国电影艺术研究中心电影文化研

究部主任左衡：

现实主义与浪漫主义交织为作品赋

予更高艺术价值

影片体现了少数民族艺术家的艺术天分

与直觉，片中很多优美的画面、构图与音乐勾

勒出险恶的自然环境中的美，在这样的环境

中孕育的文明，正集中展现于影片主人公

——护边员拉齐尼·巴依卡身上，影片中现实

主义与浪漫主义的交织，为作品赋予了更高

的艺术价值。

《电影艺术》杂志主编谭政：

礼赞人性之美

影片具有一种“互文性”，与《冰山上的来

客》等经典电影形成呼应。影片就像一副具

有冲击力的民族肖像，反映了中华民族的多

样性和各民族大团结。片中艰难环境里的美

丽景观充满克制性，是对人性之美的礼赞；彰

显了中华民族共同体的构建，是一个水到渠

成的过程。

影片出品人、编剧、总制片人、艺术

总监高黄刚：

代代相传守卫祖国的信念是创作灵魂

影片根据真实的人物事迹改编，突出的是

人物的关键事迹和精神原点。拉齐尼·巴依卡

的原点就是自小从爷爷和父亲身上耳濡目染

的爱国主义精神，是代代相传守卫祖国的执着

信念，这也是影片的创作灵魂。

在影片创作之初，我们探索建立人物的

心理世界，在思想内涵、人文情怀上，脱离

“标本化、概念化”，从而在更高层面上回归

电影美学，开掘出发人深省的当代文化哲学

意蕴与史诗意味。

影片导演阿不都克力木·阿不力孜：

希望用影像呈现出大象无形的意境

在我心里帕米尔高原上最美的声音，就

是这些默默无闻的护边员；而最伟大恢宏的

境界，就是屹立在帕米尔高原之上的慕士塔

格峰，拉齐尼·巴依卡在我的心中就是这样

一座“高峰”，我希望用影像呈现出大象无形

的意境，用其中的精神力量穿透每一个灵

魂。

影片摄影指导柴然：

让观众体会沁透在光影中的精神情感

这部影片最高的精神内核就是人不屈不

挠的生的意志，也是中华民族共同体在历史

折跃中始终屹立的根本。我的核心创作意

图就是紧紧抓住塔什库尔干极端炽烈的 阳

光和光影间激烈的斗争关系，发掘在这阳光

下各种景观的精神样貌，着意将明与暗的自

然光氛围与剧情中的情绪扣合，让人在领略

剧情与景观的同时，不知不觉地体会到始终

沁透在光影中的精神和情感。
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